

—El General Pando ha dicho al marqués de Pinar del Río y á otros conservadores: "La autonomía que ofrecemos será con las puntas de de las bayonetas."

Y añade: "Una cosa será la política en palacio y otra en la manigua."

—En Rechazo, Habana, el batallón de la Reina, después de tres horas de combate con los cubanos mandados por Arango, tuvo que retirarse con grandes pérdidas.

—En Cayo Piedra, Matanzas, el Gral. Betancourt ha obtenido otra victoria derrotando al batallón español María Cristina, haciéndole retirar con 100 muertos.

—Ha sido volado con dinamita un tren en el Guasimal, Santiago de Cuba, pereciendo varios soldados.

—En Madrid, el tema de las conversaciones son las declaraciones hechas por Mr. Taylor en los Estados Unidos.

—La prensa en España dice que dicha nación hace cuanto puede por conseguir la paz y continúa calificando á los patriotas cubanos de aventureros y afirma que España no consentirá intervención alguna.

—Los senadores y diputados conservadores se han vuelto á reunir y hanse ratificado en su propósito de protestar contra cualquiera clase de autonomía.

—En la Habana se insiste en que la ciudad de Holguín ha sido tomada por el General Calixto García.

—Mayari también ha corrido igual suerte.

—En Peralejos el General Rabí se ha apoderado de un importante convoy que conducía el General español Aldave.

—La guerra es más activa que nunca en toda la Isla.

—En Pinar del Río el coronel español San Martín fue derrotado por los cubanos y

tuvo que retirarse dejando sobre el campo 20 muertos y 49 heridos.

—Las tropas españolas continúan cometiendo los mismos crímenes y tropelías como en los tiempos de Weyler.

—En Sancti Spiritus los soldados españoles asaltaron una bodega, se apoderaron del dinero que en ella había y se fueron al campo á unirse á los cubanos.

Los datos que hoy da la oficina de Sanidad, se ve que perecen de hambre cada día en Cuba 1,000 personas.

—Castelar ha publicado varios artículos en contra de la política de los Estados Unidos.

—The World publica un cuadro de los horrores de la concentración, el que no puede ser más espantoso. Al mismo tiempo, y como muestra de la maldad española, reproduce el retrato de un niño que más que criatura es un espectro.

—El Imparcial, de Madrid, en un artículo sobre la situación militar de Cuba, dice que 50,000 soldados han perecido. Al presente, hay en los hospitales 40,000 soldados, y 90,000 se hallan desparramados por la Isla.

—The World, viene haciendo una exposición sobre los horrores de las concentraciones de los pacíficos en Cuba, y está produciendo profunda sensación en los Estados Unidos. Varios miembros del Senado y la Cámara envían su opinión al periódico.

—The World cree que las cámaras darán un paso en la cuestión cubana.

—Por cartas recibidas del General Máximo Gómez, se ve que fué falsa la noticia que se publicó en la Gaceta oficial de la Habana, de haberse apresado la expedición desembarcada el 19 de Setiembre en Arimao, Villas, por el coronel Méndez y el jefe Cepero.

—El General Blanco ocupa hoy el número 4 después de los tres fracasados, á contar desde el 24 de febrero de 1895, Callejas, Martínez Campos y Weyler.

—En varios círculos de España se ve á las claras que el Gobierno evidencia su mala fe, una vez más, al haber designado para implantar una política un general como Blanco, que tiene contraidos compromisos en Cuba con las fracciones intransigentes.

—El Herald, de Madrid, dice que al salir el General Blanco para Cuba, ha revestido un carácter tan severo y tonos tan discretos, que produjo en los ánimos impresión profunda.

—Desde el 1º de enero próximo, será Mr. Robert Van Wyck el Alcalde de Nueva York, y los enemigos de los Estados Unidos, los españoles, que son los más, ponen el grito en el cielo llamando ese nombramiento de corrupción, despotismo y dictadura.

—Según carta dirigida al Herald y una entrevista con el Journal, por el ex-Ministro Taylor, éste ratifica sus juicios y apreciaciones del artículo que publicó en el North American Review, y agrega con pruebas que las promesas de reformas de España son un engaño y que es necesario cuanto antes la intervención de los Estados Unidos en la cuestión cubana.

—El Gobierno de España trata de adquirir tres grandes cruceros que tiene listos Chile en Inglaterra. Caso de efectuarse el trato se exige el pago al contado.

—La guerrilla cubana al mando del capitán Lores capturó un convoy en San Cayetano, Pinar del Río.

—La población de Consolación del Sur ha sido atacada y quemadas muchas casas. También fué atacado el pueblo de Guásimo, cerca de la Habana.

—En el puerto de la Habana entró el remolcador Three Friends, remolcando una goleta: En los primeros momentos se temió que fuera atacado. Antes de su salida tomó correspondencias de los cubanos para la Delegación.

—El marqués de Campo Florido, hoy Comandante del Ejército Libertador, ha llegado á Nueva York procedente de los campos patrios.

—Con toda felicidad desembarcaron las dos expediciones en las costas de Cuba, portadas por la goleta Silver Heels y el Dauntless. Una en las Villas y la otra en el Camagüey. Las expediciones iban dirigidas por el subdelegado Dr. J. Castillo.

—Aranguren ha asaltado el Cocotero, y Arango á San José de Las Lajas.

—El General Blanco en una conferencia particular ha declarado que ha encontrado la Isla en peor situación que lo que creía. De los 200,000 soldados enviados sólo hay disponibles 70,000 y se debe á la tropa por atrasos de pagos \$ 40,000-00.

—El corresponsal del Sun ha recibido una protesta de los jefes y oficiales cubanos de Pinar del Río y Habana, de que no aceptaran arreglo con España que no sea bajo la base de independencia.

—En Cayo Hueso hubo una manifestación pública de los cubanos en favor de la Independencia, contra todo arreglo con España.

—En Madrid, dícese que la Tesorería General ha tenido una disminución de 7.686,736 pesetas en el mes de octubre próximo pasado, comparado con los ingresos en igual mes del año anterior.

—En la Habana queda confirmada la noticia de la toma de Holguín. Los españoles tuvieron 12 muertos y 32 heridos. También confirmada la toma de Mayari.

—El Herald publica una entrevista que tuvo su corresponsal en Madrid con Romero Robledo, en la que éste declara que Weyler es el representante del honor español, y que todos los partidos políticos esperan se ponga á su lado.

GACETILLAS

La reunión conmemorativa que en honor del General Maceo debió verificarse el 7 del corriente se ha pospuesto para mejores días.

Por no habernos llegado á tiempo los clichés que teníamos pedidos no podemos ofrecerlos á nuestros lectores. Tan pronto como nos lleguen publicaremos el del Sr. Presidente de la República de Cuba, y dedicaremos un número extraordinario á la memoria del Gral. Maceo.

El club "Hermandades de María Maceo" en sesión ordinaria del 4 último eligió por unanimidad la siguiente prestigiosa directiva: Presidenta: Sra. Candelaria Milanés v. de Acosta; Vice Presidenta, Sra. Amparo de Zeledón, Secretaria. Sra. Dolores P. de Audrain; Tesorera, Sra. Asunción de Milanés; Vocales, Sra. Concepción Quesada v. de Corbiñón, Sra. Felicia de Muñiz y señora Angela Xiques v. de Moya. Nuestra felicitación á electoras y elegidas para bien de Cuba.

Cablegrama recibido por el Cuerpo de Consejo dice que la fiesta conmemorativa de la muerte del General Maceo ha sido grandiosa y solemne en Nueva York.

Hemos tenido el placer de recibir de Cuba Libre "El Cubano Libre," decano de la prensa revolucionaria. Bienvenido el querido colega.

Correspondemos al saludo y canje que nos envía "La Contienda," semanario radical que ve la luz en Tampa.

Pésame muy sincero enviamos al abnegado patriota Ceferino A. Cañizares por el fallecimiento de su señor padre.

En el próximo número publicaremos el Mensaje de Mc Kinley, el discurso de Mr. Taylor y los comentarios.

MUERTE

DEL GRAL. ANTONIO MACEO

RELATO DEL SUCESO

POR EL GRAL. JOSÉ MIRÓ, JEFE DE E. MAYOR

Seguido de una refutación á la farsa oficial

(Continúa)

tres heridos; entre éstos, además del Jefe de Estado Mayor, el Coronel Nodarse y el Comandante Justiz, ya mencionados, y el Coronel Gordón y el Comandante Ahumada de los que con el General habían pasado la trócha. Entre los jefes y oficiales de las demás fuerzas, los tenientes coroneles Delgado y Acosta y comandantes Cerviño y Sánchez. Siento no poder estampar los nombres de los restantes por no haberseme facilitado por la Sanidad la relación correspondiente.

Como en sucesos tan trascendentales cada cual cuenta á su modo, unos para adjudicarse toda la gloria de la jornada, otros para elevarse ilegítimamente; esto es, con los laureles ajenos, cumple á

mi deber hacer constar aquí que cuantos tomaron parte en la acción pelearon con denuevo y bizarría y que mayores esfuerzos no pudieron realizarse, ya durante el combate, ya en el empeño posterior de rescatar el cadáver de nuestro insigne caudillo. No crec, sin embargo, que nadie intente acometer usurpaciones de la índole indicada, explotando en provecho propio un acontecimiento que habrá de figurar entre los fastos más memorables de la guerra.

Hago constar asimismo, que al lado del General Maceo, cuando éste cayó derribado del caballo, no se hallaban otras personas que las que he mencionado en el relato precedente. Si algunos mas pretendiesen—guiados no sé por qué móvil—haber estado allí, demostrarían con ello ó que no habían puesto de su parte todos los medios para alejar de aquel sitio el cuerpo exánime de nuestro Jefe, ó que no ocupaban el lugar que se les había señalado.

DESPUES DE LA CATASTROFE

El cadáver del General presentaba dos heridas de bala y otras, dos del ayudante Gómez. Aprovechando seguramente el tiempo que yo tardé en ir á buscar refuerzos, algunos guerrilleros enemigos se aproximaron á los cadáveres despojándolos de varias prendas, pues no se encontraron el revólver, los gemelentes de campaña y las botas del General; pero respetaron su cuerpo caliente todavía. Parece que, aun muerto, les infundió espanto!

Los dos cadáveres fueron conducidos á un montecito cercano, donde antes se alzaba un edificio, ahora en ruinas. Era ya de noche. Al ver aquel coloso derribado; aquella naturaleza, poco ha tan vigorosa, insensible, apagada para siempre; al convencernos de que aquel horrible drama no era una ilusión de mis sentidos; sino tremenda realidad, prorrumpí en amargo llanto, mezclándose mis lá-

grimas con las de mis compañeros que habían sobrevivido á la catástrofe. Junto á los cadáveres lanzaba dolorosos lamentos el Secretario del Despacho, Comandante Alfredo Justiz. ¡Aquello partía el alma! Algunas velas encendidas alumbraban siniestramente el fúnebre cuadro. El cielo estaría sereno; pero yo lo veía cubierto de densos crespones, y en su centro sombría y dolorosa, la imagen de Cuba con el dogal al cuello.

El General Díaz recobró la serenidad para recordarme que teníamos altos deberes que cumplir; que el abatimiento aunque fruto natural del dolor, podía ser causa de otros males que debían evitarse. Acordamos entonces transportar los cadáveres á otro lugar para darles sepultura en sitio seguro que no pudiese ser profanado por el enemigo, y partir después nosotros hacia el Oriente para dar cuenta al General en Jefe y al Gobierno de la República de tan luctuoso acontecimiento, que había

de herir doblemente al primero en sus sentimientos de padre y de patriota. Recogí el archivo, las cartas particulares del General, varias prendas del mismo, el caballo que había montado durante la acción, y como á las diez de la noche emprendimos la marcha. Esta fué silenciosa y triste. Con las precauciones necesarias, á fin de defender tan sagrado depósito en caso de algún ataque de los españoles, atravesamos lugares bastante peligrosos, sobre todo tres líneas férreas que hubimos de cruzar indispensablemente. Toda la noche la pasamos caminando.

Al amanecer del día 8, oyendo las salvas de las fortalezas de la Habana, (!) dimos sepultura al cadáver del General Maceo, juntamente con el de aquel heroico joven que había caído á su lado. Al abrigo del bosque impenetrable, descansan en una misma fosa, sin otra pompa fúnebre que el follaje siempre verde de una esbelta palma.

(1) Día de la Patria, 1895. Por los de España y de sus islas.